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Alejandra Arratia Martínez, ministra (s) de Educación, tras su visita a la Región: 

“Este es un proceso 
histórico para resolver 
una deuda historica” 
La secretaria de Estado supervisó los avances en infraestructura escolar, 
destacando la inversión en el área, así como el aumento en la asistencia 
durante el año recién pasado. También abordó la Ley de Reparación de la 
Deuda Histórica para los docentes y los esfuerzos por atraer jóvenes a las 
carreras de Pedagogía, refiriéndose además a la importancia de mejorar la 
convivencia escolar, especialmente tras los efectos de la pandemia. 

Carolina Torres Moraga 
carolina.torresdaustraltemuco.cl 

d portas del inicio del 
A año escolar 2025, lami- 

nistra de Educación sub- 
rogante, Alejandra Arratia Mar- 
tínez, estuvo esta semana en la 

Región para afinar aspectos re- 
levantes del retorno aclases. Psi- 
cóloga de la Pontificia Universi- 
dad Católica de Chile, la actual 
subsecretariadela cartera, se ha 
desempeñado como directora 
ejecutiva de Educación 2020 y, 
en el sector público cuenta con 
más de 25años de experiencia 
en elárea educacional, especial- 
mente en políticas curriculares 
y evaluativas. Ha trabajado en 
establecimientos educaciona- 
les, tanto en Chile como en Aus- 

tralia, colaborando además en 
organismos internacionales. 

En una reciente visita a La 

Araucanía, lasecretaria de Esta- 
docompartió detallessobreim- 
portantes avancesen el sistema 
educativo, haciendo hincapié 
en los proyectos de conserva- 
cióndeinfraestructura escolar y 
la implementación dela Ley de 
Reparación dela Deuda Históri- 
capara docentes. 

— Ministra, pocos días delini- 
cio del año escolar, ¿cómo se ha 
avanzado enel plande conserva- 
cióndeestablecimientoseducacio- 
nales, especialmente aquienlaRe- 
gióndeLaAraucanía? 

—Desde que terminó el año 
escolar2024,comenzó la prepa- 
ración del inicio del año 2025. 
Sin embargo en las últimas se- 
manas hemos estado en las eta- 
pas de monitoreo fino delinicio 
delaño 2025, analizando y mo- 
nitoreando distintas líneas de 
acción. Está la gestión delos tex- 

  

tos escolares, los útiles escolares 
y también la inversión que he- 
mos hecho en obras de infraes- 
tructura. Ahí hemos tenido un 
trabajo bien grande desde que 
asumimos el Gobierno donde 
hemos invertido alrededor de 
300.000 millones de pesos en- 
treloque hemos puesto noso- 
tros y lo que viene de aporte de 
municipios o gobiernos regiona- 
les. En estaregión, efectivamen- 
te, desde que asumimos el Go- 
bierno hemos tenido 98 proyec- 
tos de conservación, de loscua- 
les 18 son del año pasado, con 
una inversión de 7 mil millones 
enlocorrespondientesolamen- 
te alo del año pasado. Hoy día 
vinimos a monitorear dos pro- 
yectos; uno en Villarrica y otro 
en Loncoche. 

—Cadaañose hacen esfuerzos 

COMUNICACIONES MINISTERIO DE EDUCACIÓN: 

  

por mejorar los niveles de asisten- 

dia, especialmente en los sectores 
rn ¡realidad 

bien, que sientan que pueden 
aprender y quedisfruten porque 
asistir a clases les va a permitir 
cumplir sus sueños y desplegar 
sus proyectos de vida. 

  Eneltemadela LeydeRepa- 
raciónalos docentes porla deuda 
histórica, ¿cuántossonlosprofeso- 
resbeneficiadosacáenLaArauca- 
níaycómoseirámaterializandoel 
pago deladeuda? 

—Losregistros que tenemos 
nos hablan de alrededor de 
4.500 aquí en La Araucanía. A 
nivel nacional son 57.560 los 
que quedaron definidosen laley 
ysonlos que ya tenemosidenti- 
ficados. Esuna reparación vo- 
luntaria y nosotros vamos a ha- 
cer una resolución en que va- 
mosa poner el listado quetene- 
mos y los profesores que quie- 
ranrecibir el aporte tienen que 
presentar algunos anteceden- 
tes. Esto nosotros lo estamos ha- 
ciendo en un sitio web: 

  

taaladelas ciudades, ¿cómoespo- 
sibleavanzar enestetema? 

=Elaño pasado en laRegión 
tuvimos un aumento del1,3%.en 
relación a laasistencia y logra- 
mos llegar al 68,5%. Eso corres- 
ponde a educación escolar por- 
que en educación parvularia es 
másbaja. Ahora, efectivamente 
es un desafío. Nosotros hemos 
ido mejorando, pero no hemos 
llegadotodavíaa los niveles que 
teníamosantes dela pandemia, 
Por lo tanto, es importante se- 
guirincentivando a las familias, 
dándoles el mensaje de que es 
importante quelosniñosy niñas 
vayan a clases todos los días y lo 
másimportantees lograr que la 
experiencia educativa en las es- 
cuelas sea positiva, que lo pasen 

  

https://registr 'aspa- 

sados.mineduc.cl/. En las pró- 
ximas semanas se abrirá otro 

proceso para que puedan pre- 
sentar susantecedentes quienes 
no están en la nómina. Hay que 
acordarse que esto va aser en 
seisgrupos. Para este año el pri- 
mer grupo serán 15.560 donde 
vamosa poder pagarlela prime- 
ra cuota en octubre de esteaño, 

quees la mitad dela reparación 

yla segunda mitad, en octubre 
del próximo año, recordando 
queel monto total son $4,5mi- 
llones por docente, reajustables 
poraño. Hay que destacar que, 
aunque parezca un juego de pa- 
abras, “este es un proceso histó- 
rico para una deuda histórica”. 

- Frenteal importante déficit 

dedocentesalolargo del país, ¿por 
ón j( las 

tes teníamos un sistema educa- 

cional que estaba pensado y di- 
señado desde la lógica de que 
cada curso era un grupo de ni- 
ñosque estabamáso menos en 
un promedio y se pensaba co- 
mo que era un curso por así de- 
cirlo'parejito' o más bien homo- 
géneo. Pero hemosido avanzan- 
doenlasociedad y cada vez más 
sehaido isibilizando la diversi- 
dad quehayalinterior delasala 
de clases. De hecho, por princi- 
piosvinculadosa la inclusión, se 
haidovisibilizando másladiver- 
sidad de necesidades educativas 
especiales y eso también de- 
manda unaserie de caracterís 
cas y de competencias muy 

  

    

carrerasde Pedagogía? 
— La verdad es que esto no 

solamente pasa en Chile, sino 
queesalgoanivel mundial. Aquí 
lo que nosotros tenemos es que 
lanzamos el Plan Nacional Do- 
cente con distintas líneas de ac- 
ción. Por unladoenlaatracción 
y retención de docentes, en el 
fondo cómo atraemos y cómo 
generamos condiciones para 
quelas personas puedan o quie- 
ranestudiar Pedagogía. Por otro 
lado, hay unallínea de desarrollo 
profesional para ir avanzando 
enel desarrollo continuo de las 
condiciones y dela formación 
docente, Y por último, unallínea 
que esla dignificación, recono- 
cimiento y valoración social de 
ladocencia, dentro dela cuales- 
tabaeltema de deuda histórica. 

—¿Porquérazón sefueprodu- 

ciendo un desinterés por la profe- 
sióndocenteenlas nuevas genera- 
ciones: pasaporlos salarios, eltra- 

to,lapocavaloración social uotras 
variables? 

—Yocreo que todas lasante- 
riores. El paíslogró tener una le- 
gislación para ordenar y avanzar 
enel sistema de remuneracio- 

nesque permitierair avanzando 
en la carrera a través de los tra- 

mos desde 2015. Esta no es un 
área en la que como país haya- 
mos podido legislar y avanzar 
rápidamente después del retor- 

no ala democracia. El sistema 

también ha tenido variables que 

hemosidentificado y sehanido 

corrigiendo. Por ejemplo, en el 
2023 pudimos resolver el tema 
queteníamos dela dobleevalua- 
ción. También la pandemia tuvo 

un impacto sobre todo en las 
condiciones del bienestar do- 

cente. Y finalmente, creo que 
hay que profundizar y visibilizar 
elimpacto de los cambios que 
hemos ido teniendo en el siste- 
ma educativo sobre los requeri- 
mientos a la docencia. 

— ¿Cuáles son estos nuevos re- 

querimientos? 

—Por ponerloensimple, an- 

complejas parala la.(..) 
La docencia es una delas profe- 
siones más complejas que exis- 
te. Hay quienes lo comparan 
con el tablero de mando de un 
controlador aéreo. Precisamen- 
1e el profesor tiene que tener 
atención a muchas variables. 
Por eso, para esta profesión tan 
compleja, necesitamos avanzar 
como país en sureconocimien- 
to ysu valoración. 

— Por último, la situación de 

convivencia escolar esun tema que 

preocupa a todonivel y querecru- 
deció tras la pandemia, ¿de qué 
maneraelMinisterioestáabordan- 
doestasituación? 

-Sibien no es un temanue- 
vo, hay que mencionar que se 
vio másagudizado después dela 
pandemia porquetuvimos alos 
niños y niñas encerrados mu- 
cho tiempo con aislamiento, 
con falta de interacción social. Y 

bueno, la interacción social, las 
habilidades socioemocionales 

son un aprendizaje también. Y 
porlotanto, esoimpactóla con- 
vivencia enla escuela, esoesin- 
únegable. ¿De qué manera lo es- 
tamos abordando? Prioritaria- 
mente hay doslíneas. El primer 
eje de nuestro plan dereactiva- 
ción educativa es convivencia y 
salud mental, donde estamos 

trabajando en procesos de for- 
mación en alrededor de160mu- 

nicipios, para los equipos direc- 
tivos, para los equipos docentes 
y ese un trabajo en red también 
para poder fortalecer losapren- 
dizajes vinculados a la conviven- 
cia. Este programa se llama A 
Convivir Se Aprende. Y porotro 
lado, nosotros presentamos un 
proyecto de ley en el Congreso 
que avanza en una mirada más 
sistémica de cómo entendemos 
la convivencia, el buen trato, cli- 

ma escolar y bienestar educati- 
vo. De hecho es un proyecto de 
ley que busca resguardar más 
adecuadamenteel derecho que 
tienen los trabajadores de la 

educación, los docentes y asis- 
tentes, a trabajar en ambientes 
libres de violencia. (3
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